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ДОРОГИЕ ЖЕНЩИНЫ! ОТ ВСЕЙ ДУШИ ПОЗДРАВЛЯЮ ВАС С ПРЕКРАСНЫМ ВЕСЕННИМ ПРАЗДНИКОМ—ДНЕМ 8 МАРТА. 
Наш университет вступил во второе столетие своего существования, что ставит перед всеми нами новые, еще более гранди

озные задачи. Система высшего образования в России переживает сейчас, на мой взгляд, важнейший этап своего развития. 
Женщины-политехники, и, в этом я глубоко убежден, со мной будут солидарны все мужчины нашего вуза, всегда играли 
особую исключительно благотворную роль в обучении и воспитании студенчества. Неоценим ваш вклад и в развитие вузов
ской науки. Огромная благодарность и особая признательность сотрудницам, посвятившим всю свою жизнь работе в нашем 
вузе. Всегда считал и считаю, что наши преподаватели и сотрудники, студентки и аспирантки всегда отличаются не только 
талантливостью, но и особой сердечной красотой. 

Весна этого года завершается знаменательным событием — 300-летием со дня основания Санкт-Петербурга. Уверен, что 
Политехнический университет, являющийся неотъемлемой частью истории нашего великого города, настоящей жемчужи
ной отечественной науки и высшего образования, и в дальнейшем будет занимать ведущие позиции в жизни как Санкт-
Петербурга, так и всей России. 

Желаю всем женщинам доброго здоровья, счастья, благополучия в семьях, подлинного политехнического оптимизма, неис
тощимой душевной молодости и вечного творческого дерзания. 

С уважением президент СПбГПУ Ю.С. ВАСИЛЬЕВ 

Из ПОЧТЫ президента СПбГПУ Ю.С. ВАСИЛЬЕВА 

Уважаемый Юрий Сергеевич! 
От имени коллектива СПКТБ «Ленгидросталь», инженерный 

состав которого на 60% состоит из выпускников Ленинградского 
Политехнического института, сердечно поздравляем Вас и кол
лектив СПбГПУ со знаменательным событием—присвоением 
решением РАН России Вашего имени и имени "Политех» вновь 
открытым планетам под номерами 13474 и 14312, и гордимся 
такой высокой оценкой вклада родного института в развитие 
высшего образования, науки и техники и лично Вашего вклада в 
развитие водно-энергетических ресурсов России и высшее обра
зование страны. 

Директор СПКТБ В.А. Дмитриев 
\ Главный инженер СВ. Леенсок 

Уважаемый Юрий Сергеевич! 
С 31 января по 6 февраля 2003 года в Государственном 

образовательном центре Минатома РФ (ГРОЦ) прошла VI Меж
дународная студенческая научная конференция «Полярное си
яние 2003», посвященная вопросам радиационной и экологичес
кой безопасности, экономике и перспективам развития ядер
ных технологий. Конференция организована при содействии 
Минатома РФ, Концерна Росэнергоатом, МИФИ, Ядерного об
щества России (ЯОР), Молодежного отделения ЯОР, ГРОЦ 
Минатома РФ, 

В работе конференции приняли участие более 180 студентов, 
молодых специалистов и работников атомной промышленности. 
Активными участниками конференции были студенты, аспиран
ты и молодые специалисты Вашего института: Бодылев Андрей 
Рашидович, Сидоров Михаил Юрьевич, Струков Максим Анато
льевич, Соколов Виталий Григорьевич, Тарасов Анатолий Вла
димирович. 

Они не только выступили с интересным, яркими докладами, 

Многоуважаемый Юрий Сергеевич! 
Мы, работники ОАО «Спецгидрознергомонтаж» —воспитан

ники ЛПИ-СПбГПУ, с большим удовлетворением и огромным 
энтузиазмом восприняли известие о присуждении Международ
ным астрономическим союзом двум малым планетам Вашего 
имени и имени Политехнического университета. 

Символично, что эти уникальные награды единовременно зас
луженно присвоены и лично Вам и нашему замечательному По
литеху, с которым связана вся Ваша жизнь и наша молодость. 

Искренне желаем Вам счастья и здоровья, новых творческих 
свершений, а Политеху дальнейшего процветания. 

От имени всех сгэмовцев—политехников; 
Мигуренко Валерий, Станкевич Вячеслав, Сысоев 

Андоей, Кошелев Александр, Васюков Валерий, Акулов 
Олег, Зудев Дмитрий, Сафронов Павел 

продемонстрировав высокий уровень знаний, но и проявили себя 
как грамотные специалисты, стремящиеся к новым знаниям. 

Особенно хочется отметить активную работу в Оргкомитете 
конференции как организатора конференции, преподавателя 
секции «Безопасность ядерных технологий и экологические про
блемы» и Круглого стола, посвященного проблемам работы с 
общественностью в атомной отрасли, младшего научного со
трудника кафедры «Атомные и тепловые энергетические уста
новки» Тарасова А.В., который был награжден дипломом и 
памятным подарком за отличную работу в Оргкомитете кон
ференции. 

Уверены в дальнейшем плодотворном сотрудничестве с Вами, 
преподавателями, студентами, аспирантами и молодыми специ
алистами Вашего университета в деле подготовки кадров и раз
вития атомной отрасли России. 

Искренне Ваш В.А. ПРОКОШЕВ, 
проректор ГРОЦ 

Решение Ученого Совета СПбГПУ по докладу первого вице-президента СПбГПУ 
М.П. Федорова «Итоги финансовой деятельности СПбГПУ за 2002 год 

и основные направления финансовой политики в 2003 году» 
отуплений от целевой подготовки бюд
жетных студентов для партнерских фирм, 
предприятий и организаций. Требуется 
принятие более кардинальных мер по сбе
режению электроэнергии и тепла. Одной 
из важнейших задач предстоящего пери
ода следует считать поиск путей увели
чения оплаты труда работников Универ
ситета. 

УЧЕНЫЙ СОВЕТ РЕШИЛ: 

1. Принять к сведению исполнение бюд
жета СПбГПУ за 2002 г. 

2. Согласитьсясосновными направле
ниями финансовой политики на 2003 год, 
изложенными в докладе первого вице-пре
зидента М.П. Федорова. 

3. Рекомендовать ректорату разрабо
тать Программу экономического и мате
риально-технического развития Универси
тета, усовершенствовать систему управ
ления финансовыми потоками, предусмат
ривающую в том числе улучшение усло
вий работы и рост оплаты труда ППС, 
внедрение механизмов стимулирования 
эффективного труда всех категорий ра
ботников Университета, принятие мер по 
повышению престижа СПбГПУ. 

17февраля2003г. 

Заслушав и обсудив доклад первого 
вице-президента СПбГПУ Федоро

ва М.П., Ученый Совет отмечает, что 
объем финансовых пхтуплений в Универ
ситет в 2002 году вырос в целом по срав
нению с 2001 годом на 35,1% и составил 
892 млн. руб. При этом прирост бюджет
ного финансирования (общим объемом в 
2002 г. около 464,4 млн. руб.) составил 
31,4%. 

В отчетном году существенно выросла 
заработ>1ая плата работников Университе
та, средства на капитальные и текущий ре
монты возросли более чем в 2 раза, на хо
зяйственные и прочие нужды—в 2,7 раза. 

Объем внебюджетных поступлений в 
2002 году составил 310 млн. руб., что на 
28,2 % больше, чем в прошлом году. При 
этом увеличение средств от платной об
разовательной деятельности составило 
22,4%; от хозрасчетных НИР, выполне
ния НИОКР по государственным контрак
там и грантам, предпринимательской де
ятельности—25,2%. 

Университетом получены из муници
пального бюджета целевые средства в 
объеме 13 млн. руб. на проведение рес
таврационных работ Главного здания и 

Гидробашни. 
В целом в отчетный период было дос

тигнуто стабильное финансовое обеспе
чение всех видов деятельности Универ
ситета. 

Вместе с тем Ученый Совет отмечает, 
что достигнутый уровень финансовых по
ступлений в Университет по - прежнему 
остается недостаточным для решения ком
плекса проблем, накопившихся в последние 
годы. Требуется дальнейшее наращивание 
объемов бюджетных и внебюджетных 
средств, поиск дополнительных источни
ков пополнения бюджета Университета. 

Резервы увеличения доходов Универ
ситета следует искать в направлении ак
тивизации научно-исследовательской де
ятельности профессорско-преподаватель
ского состава, внедрении новых форм свя
зей с промышленностью, стимулирования 
научных работников к выполнению НИР 
на базе Университета, решая при этом од
новременно задачу вовлечения в научные 
исследования большего числа студентов 
и аспирантов. Особо следует обратить 
внимание подразделений Университета на 
имеющиеся резервы пополнения бюдже
та Университета за счет финансовых по-

ПОЗДРЛВЛЯЕМ ПРОФЕССОРА КАФЕДРЫ «ПРЕДПРИНИМА
ТЕЛЬСТВА И КОММЕРЦИИ» Н.Л. ПЕЩУНОВУ С ПРИСВОЕНИ- . 

ЕМ ЗВАНИЯ «ЛУЧШИЙ БУХГАЛТЕР РОССИИ»!!! > 
Коллектив кафедры 

Редакция присоединяется к поздравлениям и желает Наталье Ле
онидовне дальнейших творческих достижений! 

ОБ ИТОГАХ ЗИМНЕЙ ЭКЗАМЕНАЦИОННОЙ СЕССИИ 

Вучебном отделе подведены итоги 
зимней экзаменационной сессии 

2002/2003 учебного года по факультетам 
Центральной части СПбГПУ. По очной 
форме обучения были допущены к сессии 
10835 студентов. В целом по университе
ту (по очной форме обучения} результаты 
сессии оказались следующие: 

—сдали экзамены по всем предметам 
в сессию —9233 чел.; 

из них: 
— по всем предметам сдали на отлич

но — 1650 чел. Это на 75 человек боль
ше, чем на тот же период прошлого года; 

— на отлично и хорошо — 3236 чел (на 
300 человек больше, чем в прошедшем 
учебном году). 

Абсолютная успеваемость (отношение 
числа студентов, сдавших все экзамены 
в сессию, к числу обязанных сдавать эк
замены) составила—85,0%, 

Качественная успеваемость (численно 
равная отношению числа студентов, сдав
ших все экзамены на отлично и хорошо, к 
числу студентов, сдавших все экзамены 
в сессию,) — составила 53%. 

Среди факультетов, студенты которых 
показали во время прошедшей сессии наи
высшую качественную успеваемость, 
можно назвать ФЭМ, ГФ, МВШУ, ИМОП. 
Студенты остальных факультетов пока

зали во время зимней сессии текущего 
учебного года примерно такие же показа
тели, как и в прошлом году. 

Среди новшеств прошедшей сессии не
обходимо отметить проведение эксперимен
та по расширению практики письменных 
испытаний. Письменные испытания (экза
мены, зачеты и др.) широко применяются 
в практике зарубежных университетов. Оп
ределенный опыт письменных испытаний 
накоплен и в нашем вузе: приемные экза
мены абитуриентов, выпускные квалифи
кационные экзамены бакалавров, конт
рольные работы, тестирование студентов 
по различным дисциплинам. И вот во вре
мя зимней экзаменационной сессии был ре
ализован эксперимент по проведению пись
менных испытаний в более широком мас
штабе. В учебный отдел уже поступили 
первые результаты этого эксперимента. Со 
стороны профессоров и преподавателей, 
проводивших эксперимент на факультетах, 
птетупают в основном положительные от
зывы. Но во мнениях преподавателей от
ражены и отрицательные стороны прове
дения письменных экзаменов. После под
ведения окончательных итогов эксперимен
та его результаты будут представлены на 
страницах «Политехника». 

Ш. РАФИКОВ, 
начальник учебного отдела 

СПб ГПУ ОБЪЯВЛЯЕТ КОНКУРС НА ЗАМЕЩЕНИЕ ВАКАНТНЫХ 
ДОЛЖНОСТЕЙ С ПОСЛЕДУЮЩИМ ЗАКЛЮЧЕНИЕМ КОНТРАКТОВ 

Профессоров кафедр—юриспруденции 
(0,44 ст. по совм, на три года и 0,5 ст. на 
три года). 

Доцентов кафедр — информационной 
безопасности компьютерных систем, сис
темного анализа и управления, юриспру
денции (0,44 ст. по совм. на три года). 

Старших преподавателей—юриспруден
ции (0,25 ст. по совм. на три года), 

Ассистентов кафедр — колесных и гу
сеничных машин. 

ПО ИНСТИТУТУ ВОЕННО-ТЕХНИЧЕСКОГО 
ОБРАЗОВАНИЯ И БЕЗОПАСНОСТИ 

Профессора кафедры физвоспитания. 
Доцента кафедры физвоспитания, 
СРОК ПОДАЧИ ЗАЯВЛЕНИЙ НА УЧАС

ТИЕ В КОНКУРСЕ ~ МЕСЯЦ СО ДНЯ 
ОПУБЛИКОВАНИЯ 

Заявления и документы направлять на 
имя президента университета по адресу: 
195251 СПб ГПУ Политехническая ул„ 29, 
учебный отдел. 



ПОЛИТЕХНИК № 5 

М инуло более половины 

победоносно завершилась Ве
ликая Отечественная война, 
война, пламя которой 1418 
дней и бессонных ночей буше
вало на огромных просторах 
нашей Родины и на полях сра
жения Европы. Решающий 
вклад в деле разгрома немец
ко-фашистских захватчиков и их 
сателлитов внес советский на
род и его вооруженные силы. 

На фронтах Великой Отече
ственной войны плечом к плечу 
с мужчинами сражались наши 
замечательные женщины. 
Сменив свои нарядные платья 
и модельные туфельки на гру
бые солдатские шинели и тяже
лые кирзовые сапоги они взва
лили на свои хрупкие девичьи 
плечи непомерно тяжелый сол
датский груз. Они героически 
сражались с врагом в воздухе, 
на море и на суше. Не было та
ких родов войск, где не было 
наших боевых подруг. Неоценим 
их вклад во всенародное дело 
Победы. Имена многих из них 

С 

шшшт^. 
золотыми буквами вписаны в ге
роическую летопись нашей Роди
ны. 

В первые дни Великой Отече
ственной войны более двухсот 
студенток и сотрудниц нашего 
института по велению своих сер
дец, добровольно ушли на фронт. 
Среди них: преподаватель кафед
ры физической подготовки и 
спорта А.Т. Бибик, аспирантка 
В.В. Пальчевская (Иванова), сек
ретарь комсомольской органи
зации инженерно-физического 
факультета Г. Киреева, студентки; 
И. Морозова, Ф. Грибова, Т. Вана-
талло, Р. Фролова, Т. Берего-
ва, М. Фогелыезанг, Б. Муратова, 
Е. Павлова и многие другие. Прой
дя нелегкими дорогами войны до 
ее победоносного завершения 
большая часть из них вернулась 
в стены родного института. Насто

ящими политехниками стали 
те, кто пришел в наш вуз уже 
после войны Как и на фронте, 
они стали передовыми бойца
ми, но теперь уже трудового 
фронта, и внесли большой 
вклад в восстановление инсти

тута и последующее развитие 
университета. За их ратный 
подвиг и подвиг трудовой мы го
ворим им сердечное спасибо. 

Время неумолимо движется 
вперед. Редеют ряды ветера
нов. Уходят из жизни и наши бо
евые подруги; многие давно уже 
на заслуженном отдыхе. Но, и 
уйдя из Политехнического, они 
не прерывают своих связей с 
родным университетом и про
должают участвовать в работе 
по героико-патриотическому 
воспитанию молодежи. 

Это им, нашим боевым под
ругам, мы хотим посвятить 
сборник, фрагменты которого 
представляем сегодня вашему 
вниманию. 

А. СМИРНОВ, 
председатель совета ветеранов 

войны и военной службы СПбГПУ 

София Петровна Карпельцева 

Валентина Михайловна Катушкина 
Сюных лет и на всю жизнь я связа

ла свою судьбу с Политехничес
ким институтом, став первокурсницей 
физмеха (тогда— инженерно-физичес
кого факультета) в 1939 году, и в эту, как 
тогда казалось, мирную жизнь сразу же 
сурово вторглось военное лихолетье: 1939 
год—год начала второй мировой войны, 
год, когда наше Правительство стало при
нимать особо активные меры по укрепле
нию обороны страны. На судьбу студен
тов-политехников эти события оказали 
самое непосредственное влияние: студен
ты-первокурсники были призваны в Крас
ную армию, а студенты, оставшиеся в 
аудиториях, должны были приобрести 
военные специальности. Так я, вместе со 
многими своими подругами, стала слуша
тельницей курсов медицинских сестер и в 
начале 1941 года уже была готова к прак
тической работе, хотя тогда даже и не 
помышляла о том, что моя новая профес
сия пригодится так скоро... 

Как только радио сообщило о веролом
ном нападении гитлеровской Германии на 
нашу страну, все студенты, несмотря на 
воскресный день, без всякого вызова со
брались в институте. В большой физи
ческой аудитории было проведено экст
ренное комсомольское собрание физме-
ховцев. Единодушно приняли решение: 
всем — на строительство укрытий. Сра
зу же приступили к работе: на террито
рии, где теперь расположен наш стадион, 
мы копали щели для укрытия от авиа
бомб. Работали дружно, с подъемом, всю 
ночь до утра, никому не пришло в голову 
уйти с работы до ее завершения. 

На следующий день я должна была в 
соответствии с расписанием сдавать эк
замен по электротехнике; с большим тру
дом разыскав преподавателя, экзамен 
сдала успешно. А после этого отнесла 
свои документы в военно-учетный стол и, 
как все другие студенты, не мобилизо

ванные в армию, поступила в распоряже
ние инстанций, ведавших организацией 
обороны. Из нашего состава создавались 
специальные отряды для работы в мас
терских, в пригородных хозяйствах, в дру
гих местах: надо было заменять мужчин, 
ушедших на фронт. Вскоре стали форми
роваться добровольческие соединения. 

В конце июля 1941 года физмеховцы 
работали на строительстве противотанко
вого рубежа в районе Волосово. Однаж
ды ночью студенты проснулись от зву
ков близкого боя. Оказалось, наши части 
уничтожали воздушный десант немцев. 
При этом погибло несколько участников 
оборонительных работ. 

На военную службу была призвана 5 
ноября 1941 года. Меня направили в гос
питаль, который располагался вблизи По
литехнического института. Началась са
мая тяжелая блокадная зима, и в этих 
условиях медсестры и врачи, по существу 
совсем еще девчонки без всякого практи

ческого опыта, стали разворачивать гос
питаль. Начали прибывать первые ране
ные... Разве можно их забыть? Молодые 
ребята, мальчики — все были полны му
жества и стойкости. Тяжелые раны были 
не единственной бедой: сказывалась бло
када, недоедание, холод... 

В1942 году я была переведена в 59-й 
эвакогоспиталь 23-й армии, расположен
ной около станции Ланская. К тому вре
мени уже был приобретен опыт, стала ра
ботать процедурной сестрой. К1943 году 
условия работы и быт начали понемногу 
налаживаться. И хотя служба по-прежне
му требовала напряжения всех сил, ста
ла появляться неодолимая тяга к учебе. 
В1943 году в ЛПИ решили организовать 
занятия. В одной из аудиторий первого 
корпуса собралось со всех факультетов 
17 студентов, в том числе трое — с физ
меха, включая меня. Занимались нерегу
лярно, преподавателей было мало. Так в 
условиях суровых блокадных будней ожи
вал Политехнический институт. 

Наконец наступили долгожданные по
бедные дни середины января 1944 года. 
Стоял непрерывный гул артиллерийской 
канонады, небо над Финским заливом 
было в сплошном зареве... И вот в ленин
градском небе вспыхнули огни салюта— 
блокада снята! 

Политехнический набирал силу: близи
лась победа, требовались квалифициро
ванные кадры. В1944 году после демоби
лизации я восстановилась на 3-м курсе 
ФМФ. В 1948 году закончила ЛПИ и до 
1953 года работала на одном из ленинг
радских предприятий, затем поступила в 
аспирантуру, защитила кандидатскую 
диссертацию. После этого стала старшим 
научным сотрудником кафедры радиотех
ники —• руководителем одной из лабора
торий. 

Награды: медаль «За оборону Ленинг
рада» и др. 

Евгения Ивановна 
Бычкова 

Рэдителей я лишилась в детском возрасте. В августе 1941 года была мобилизо

вана на обороннью работы под [фасное Село. Мужчины строили доты, женщи

ны рыли окопы. Работали до последних дней августа, и уже под обстрелом многоты

сячная толпа с лопатами возвращалась в Ленинград. Немецкие самолеты разбрасы

вали листовки угрожающего типа:«Ленинфадские дамочки—копайте себе ямочки» 

или «Доедайте бобы и заказывайте гробы». Не бомбили потому, что иначе от обилия 

трупов на дорогах не прошла бы их техника. 

Предприятие мое было уже ликвидировано, т.к. оно находилось за Кировским заво

дом, где уже проходила линия фронта. Временно устроилась в своем домохозяйстве 

на должность паспортистки, 7 ноября 1941 года весь день и ночь немцы бомбили 

центральную часть города. Бомба попала и в ной дом, я была ранена в голову и руки. 

В декабре 1942 года меня зачислили вольнонаемной в полевой военторг 23-й армии 

бухгалтером. Снабжали солдат и офицеров предметами повседневного обихода (носо

вые платки, носки, бритвы, нитки, иголки, погоны и др.), 

В1952-53 году работала в Л ПИ старшим техником на кафедре турбиностроения, а с 

1958 г, и до ухода на пенсию в 1976 г. — экономистом научного отдела ЛПИ. 

Имею награды: орден Отечественной войны I! степени, медали «За оборону Ленин

града», «За победу над Германией» и др. 

В последнем 10-н классе нас гото
вили для работы учителем в на

чальной школе. С1938 года работала, без 
отрыва окончила годичный институт усо
вершенствования учителей, факультет на
чальной школы. 

В 1942 году получила мобилизацион
ное предписание на несение службы по 
защите города от воздушных и химичес
ких нападений и по противопожарной ох
ране. Один раз нас послали освобождать 
подвалы домов на Охте от трупов. Мы 
бережно переносили тела в машину, и у 
всех слезы лились, особенно, когда были 
дети. 

В1943 г. окончила всеобщее военное 
обучение по специальности «стрелок» на 
военно-учебном пункте. По окончании этой 
программы была проведена стрельба из 
боевой винтовки. Мне повезло, я получи
ла оценку «5», и поэтому меня призвали 
на ВУП в командный состав. Находились 
мы на казарменном положении на заводе 
№ 7 на Арсенальной набережной. Здесь 
мы обучали девушек и юношей по специ
альностям: стрелок, ручной пулеметчик, 
автоматчик, минер, станковый пулемет
чик. Была рядовой, командиром отделе
ния, ком.взвода, а затем заведующей 
оружейным складом ВУП. 

В свободное время от занятий по мате
риальной части мы ходили на строевые 
занятия. Наше обмундирование было: ват
ник, через плечо противогаз, винтовка, по-
лукирзовые.сапоги. На строевых занятиях 
мы были обязаны выполнять все коман
ды, если давалась команда «Враг! Ло
жись!» приходилось весной ложиться пря
мо в воду. Запомнилось мне тоже, как 
однажды вечером, после занятий, комсх-
тав отправился на лыжах по Неве, я тоже, 
как и весь комсостав обязана была ходить 
на лыжах. Я выдала из склада соответ
ственное количество винтовок и лыж. По 
окончание этого лыжного похода мне в 
склад не сдали 1 винтовку и 1 пару лыж. Я 
всегда проверяла. Доложила об этом на
чальнику ВУПа, он срочно вызвал весь ком
состав и проверил'всех, оказалось, что нет 
командира роты Тонечки Тарасовой. Сроч
но все опять оделись и встали на лыжи и 
поехали обратно к Литейному мосту, и все 
время кричали Тонечку, неподалеку от 

Финляндского вокзала на Неве она ото
звалась, у нее был сильный вывих ноги, и 
она лежала на снегу, не могла подняться. 
Мы с трудом ремнями и кушаками связа
ли лыжи и привезли ее на ВУП. После 
этого мое начальство сняло с меня испы
тательный срок. 

Молодость все побеждала, не болели. 
К концу войны меня перевели на работу в 
райвоенкомат, там я работала 2 года. 

С1964 года работала в ЛПИ им.Кали-
нина на физико-металлургическом фа
культете секретарем в деканате, а затем 
лаборантом и учебным мастером на ка
федре общей химии. В1981 годуушлана 
пенсию по возрасту. 

Награды: орден Отечественной войны 
II степени, медали «За оборону Ленингра
да», «За Победу над Германией» и др. 

ПОЖЕЛАНИЕ МОЛОДЕЖИ: 
ВЫ МОЛОДЫ, КРАСИВЫ, ВСЕ 

СЛОЖНОСТИ И ТЯЖЕСТИ ТЕПЕ
РЕШНЕЙ ЖИЗНИ УЙДУТ И БУДЕ
ТЕ СЧАСТЛИВЫ! 

ЧТОБЫ ВАМ НИКОГДА НЕ ПРИ
ШЛОСЬ ПИСАТЬ НА СВОИХ ФО
ТОКАРТОЧКАХ: «И КАК Ж А Л Ь , 
ЕСЛИ ПРИДЕТСЯ УМЕРЕТЬ. А 
КАК ХОЧЕТСЯ ЖИТЬ!» 

Это из 1941 г., мне шел тогда 23 
год и я написала это своей подруге 
на своей фотокарточке. 

Тамара Николаевна Деева 
На фронте была, 
Значит горя хватила. 
Я женщин таких 
На руках бы носила. 
Смелы они — явно, 
Скромны они — крайне, 
Их горе и радость — 
Военная тайна. 

На фронт попала добровольно, окон
чив курсы медицинских сестер и до 

конца ВОВ служила во фронтовом госпи
тале I Украинского фронта. Тогда мужали 
и становились зрелыми людьми рано. В18 
лет была старшей хирургической сестрой, 

Научилась не только быть неплохим меди
ком, но и познала, что такое дружба, цена 
человеческой жизни. До сих пор дружу со 
своими однополчанами и более 50-ти лет с 
некоторыми из них переписываюсь. Посе
щаю могилы ушедших из жизни. 

После ВОВ окончила Ленинградский 
университет и далее вся ноя жизнь свя
зана с Политехническим институтом, где 
проработала до ухода на пенсию старшим 
преподавателем. Работу свою, молодежь 
любила и люблю. Старалась это пока
зать на деле. Дважды выбиралась депу
татом районного Совета. Очень ценю 
дружбу с товарищами по работе в ЛПИ, 
которью не раз оказывали мне помощь в 
трудные периоды жизни. Спасибо им! 
Лю(5лю их и дружу с ними до сих пор. 0 

Реплика 

ГРАБЯТ 
Г^парке университета грабили жен-

О у ш у . Вечером двое парней догна
ли ее на центральной аллее сзади, один 
из них толкнул ее в снег, другой выхва
тили сумку и убежали. 

Впереди был мужчина, сзади в не
сколько десятков метров другой. Она 
кричала, звала на помощь. Может 
быть, они не слышали, не поняли. Бе
гущих, наверное, видели другие моло
дые люди, которых в это время дос
таточно много на территории универ
ситета. Сегодня это называется урба
низация. 

В милиции не удивились — говорят, 
что это обычное явление в парке универ
ситета. Да, есть охрана, но ведь не гра
бят же на виду охраны. И милиционера у 
каждого дерева не поставишь. 

Грабят школьников и их родителей в 
период работы подготовительных кур
сов, жителей профессорских корпусов, 
прохожих. Детей, стариков, молодых. 

Но если статистика столь печальна, 
то надо же что-то делать. Организовать 
или усилить патрулирование в вечернее 
время. Может быть, вспомнить хорошо 
забытое старое—ДНД. Нужна профи
лактика с потенциальными пострадав
шими—как себя вести, кудаобратить-
ся. И пусть преступники знают, что по
литехники начеку На худой конец да
вайте в парке установим таблички — 
будьте внимательны, в парке универси
тета вас могут ограбить I 

Плохо, но честно. 
В. БАДАЛОВ, 

доцент 



12 февраля 2003 года в 13 часов состо
ялось открытие мемориальной доски в 
память ректора института с 1956 по 1973 
год, члена-корреспондента АН СССР, зас
луженного деятеля науки и техники 
РСФСР Василия Сергеевича Смирнова. 

В.С. Смирнов начал свою трудовую дея
тельность в 1932 году рабочим металлурги
ческого завода. В 1937 году он окончил 
Уральский индустриальный институт и до 
1949 года его научная и производственная 
деятельность связана с металлургически
ми предприятиями Урала. 

В 1949 году В.С.Смирнов становится 
заведующим кафедрой пластической об
работки металлов и сразу приступает к 
реорганизации структуры кафедры. Он 
приглашает для преподавания специали
стов, имеющих опыт работы на производ
стве. Благодаря этому преподавательс-

^ кая и научная деятельность кафедры ба
зировалась на творческих связях с заво
дами и НИИ металлургической промыш
ленности. Поэтому все дипломнью рабо
ты и диссертации, выполненные под ру
ководством В.С.Смирнова, были направ
лены на решение актуальных задач, по-

Памяти 
В.С. Смирнова 

ставленных производством. 
Отличительной особенностью 

В.С. Смирнова было удивительное внима
ние и чуткое отношение к студентам. Он 
умел привить любовь к специальности, а 
поэтому помимо чтения основного курса 
«Теория обработки металлов давлением» 
на V курсе, для студентов первого курса 
преподавал дисциплину «Введение в спе
циальность», придавая этому и воспита
тельное значение. Осуществляя научное 
руководство работами диссертантов, очень 
ценил самостоятельность и творческий 
подход в решении поставленных задач. 

Научная школа В.С, Смирнова воспи
тала многих ученых, ставших докторами 
наук, которые развивают теорию и при
кладные аспекты механики сплошной и 
пористой среды. Совместно с учениками 
В.С. Смирновым исследовано влияние 
текстуры металлов на их свойства; раз
работаны и исследованы технологии по-

П О Л И Т Е Х Н И К № 5 

лучения материалов с широким комплек
сом функциональных характеристик, а 
также способы получения материалов и 
изделий методами порошковой металлур
гии. Большое внимание он уделял расче
там полей напряжений и деформаций; ма
тематическому моделированию процес
сов обработки металлов давлением и мно
гим другим проблемам металлургии. 

Научные работы профессора В.С. Смир
нова в области теории продольной и попереч
ной прокатки; калибровке валков прсжатных 
станов; производства труб и периодических 
профилей получили мировое признание. 

Всех, кто знал В.С. Смирнова, пора
жала его работоспособность и целенап
равленность в достижении поставленных 
задач. Помимо научной деятельности, под 
его руководством был разработан план 
развития всего политехнического мегапо
лиса, который включал строительство но
вых учебных корпусов, спортивного комп
лекса, жилых домов, а также научно-ис
следовательских и учебно-лабораторных 
баз и др. Многое было сделано при жизни 
В.С. Смирнова, многое реализовывалось 
позже, включая и настоящее время. 

Память об удивительном человеке, та
лантливом ученом и организаторе Васи
лии Сергеевиче Смирнове навсегда сохра
нится в наших сердцах. 

Н. ПАВЛОВ, 
профессор ФТИМ 

Спасибо Виизавете Перовой за полющь в организации Я-1ЫРС 

'^ЕЯШВМИВБй:^^ 

Студентка кафедры Информационные системы 
в экономике и менеджмента Факультета эконо
мики и менеджмента Елизавета Перова прини
мает участие в организации НИРС со 2-го курса. 

Лиза помогла готовить к печати сборник конфе
ренции «Системный анализ в проектировании и 
управлении», проводимой кафедрой, В течение 
трех последних лет на Пленарном заседании сту
денческой научной конференции в период Неде

ли науки помогает ученому секретарю, пишет про
токолы, готовит отчеты. 

Свои работы Е. Перова также дважды представ
ляла на Всероссийский конкурс на лучшую научную 
работу студентов по естественным, техническим и 
гуманитарным наукам в высших учебных заведени
ях Российской Федерации и получала дипломы. 

А. КУКУШКИН, 
ассистент, член Совета по НИРС ФЭМ 

^сшр^ч^ слюштой ̂ кшрмсюй ютсш^^ ̂  ютсши 

О. 

" Возобновились 
д|ц^.-..-.. ^ наши традицион-

? < * ™ Н ^ -ные "Вечера в По
литехническом». И, 
наконец, состоя
лась встреча с заме
чательной актри
сой и красивой 
женщиной КЛАРОЙ 
ЛУЧКО. 

кпять приходит
ся огляды

ваться назад, но что 
поделаешь, если КЛАРУ ЛУЧКО я 
помню еще с 50-х годов, «Кубанские 
казаки», «Молодая гвардия» —филь
мы, которые смотрело наше поколе
ние еще в детстве. 

Но мне почему-то больше всего за
помнилась ее роль в фильме "Крас
ные листья". Там она играла певицу 
из кабаре Ядвигу, которая трога
тельно боролась за жизнь своего 
возлюбленного — революционера. 
До сих пор звучит в памяти ее пе
сенка о белой ромашке. 

Разговор с красивой женщиной — 
задача очень трудная, но ведущий Ве
черов справился с ней великолепно, тем 
более что сама гостья охватила очаро

ванием зал с первых своих слов. 
Корпорация «герасимовцев» — 

студентов института кинематографии 
— в фильме «Молодая гвардия». Они 
в те времена не слишком отличались 
по возрасту от тех, кого играли в 
фильме. Съемки фильма в Красно
доне, жизнь в домах у родителей мо
лодогвардейцев. Казалось, что роди
тели их заново переживают гибель 
детей. Фильм имел оглушительный 
успех. 

Я хорошо помню этот фильм. Тог
да еще никто не знал полной правды, 
тогда никто не сомневался в исклю
чительности наших комсомольцев, 
тогда мы — 10-12- летние пионеры, 
рвались на сеансы в наш клуб и игра
ли потом в молодогвардейцев. Да и 
сам я писал выпускное сочинение о 
любимом литературном герое Се
режке Тюленине. 

«Кубанские казаки» — фильм, раз
громленный в докладе И.С. Хруще
ва, а ныне входящий в золотую де
сятку. И «всесоюзная невеста» — 
Даша (Клара Лучко). 

— Помните ли вы все свои 
роли? 

~ Нет, не все. Особенно те, что 

играла на ТВ. Где и что не помню, но 
голос мой! 

В интересном диалоге выяснилось, 
что КЛАРА ЛУЧКО была женщиной 
года в 1996 году и была названа 

• «женщиной тысячелетия» в области 
кино в 2000 году. Она рассказала о 
своих кумирах Любови Орловой и Та
маре Макаровой, о фильмах, в кото
рых ей довелось сниматься и, конеч
но, разговор коснулся фильма «Цы
ган». Добрым словом она вспомнила 
Михая Валентира (Будулая), расска
зала, как удалось ему помочь во вре
мя его болезни. 

А так как «Вечер» прошел в пред
дверии Дня защитников Отечества, 
то КЛАРА ЛУЧКО пожелала всем 
защитникам любви: 

~ Большая любовь проходит че
рез всю жизнь. 

Второй гость «Вечеров» писатель-
сатирик МИХАИЛ МИШИН ПО ДОРО
ГЕ ПОПАЛ В СТАВШУЮ ПРИВЫЧ
НЫМ ЯВЛЕНИЕМ В НАШЕМ ГОРО
ДЕ ПРОБКУ. И все же он, ставший 
давно москвичом, считает, что город 
похорошел. 

Конечно, писатель читал свои про
изведения, рассказывал о работе с 

Аркадием Райкиным, говорил о рус
ском языке, о проблемах его совре
менного состояния и все время пы
тался уловить реакцию зала. Вероят
но, ему казалось, что зал его не «чув
ствует». Зал протестовал аплодисмен
тами... Тут я прерываю, как Шехере-
зада, свой рассказ. Передача об этой 
встрече выйдет в эфир 3 марта. 

Закончился вечер. Я остался по
сидеть в опустевшем зале. Техники и 
операторы убирали аппаратуру, об
мениваясь впечатлениями. Ведущий 
Андрей Максимков беседовал с кол
легами у сцены... 

Я пытался вобрать в себя и запом
нить атмосферу зала. Мне почему-
то показалось, что я прощаюсь с «Ве
черами», что не скоро снова попаду 
сюда. А, может быть, я и ошибаюсь... 

Виктор СТУПАК 

Гордимся Вами! 

На кафедре физвоспитания работа
ет Ольга Кировна Кокорина, тре

нер-преподаватель с необычной биогра
фией. Родилась в Петрограде 1 ноября 
1923 года. Неужели ей почти 80? Невоз
можно этому поверить. Она жизнерадо
стна и полна сил, 

...Когда началась Великая Отече
ственная война, ей было 17 лет. Служи
ла на Балтийском флоте старшим мат
росом-радистом. Награждена орденом 

Отечественной войны II степени, меда
лями «Защитник крепости Кронштадт», 
«За оборону Ленинграда», «За победу над 
Германией». 

Сразу после войны Ольга Кокорина по
ступила в институт им. П.Ф. Лесгафта и 
окончила его с отличием в 49 году, В том 
же году стала чемпионкой СССР по пла
ванию—200 метров баттерфляй. 

Потом работала тренером по плаванию 
в детских спортшколах. Собственные ее 
дети—сын и дочь учились в технических 
вузах, но по примеру мамы серьезно за
нимались плаванием, дочь ~ мастер 
спорта, сын—кандидат в мастера спорта 
по плаванию. Муж Ольги Кировны был 
военнослужащим и заслуженным масте
ром спорта. 

В 1998 году, в возрасте 75 лет, Ольга 
Кировна решила попробовать свои силы на 
международаых соревнованиях и установи
ла сначала рекорд России в Нижнем Новго
роде, а затем в Америке, в г. Портлэнд— 
рекорд мира на дистанции 100 м брассом и 
выифала три золотые медали. 

В 1999 году на первенстве Европы в 
Инсбруке (Австрия) О.К, Кокорина завое
вала четыре золотые медали и установи
ла два мировых рекорда. 

В 2000 году на первенстве мира в Мюн
хене снова победы: три золотых медали 
на дистанциях 50,100 и 200 м брассом. 

2001 год — Испания, г, Пальма-де-
Майорка, первенство Европы. У Ольги 
Кировны — 5 золотых медалей и 2 миро
вых рекорда, в том числе стилем бат
терфляй—50м. 

2002 год — Всемирные игры мастеров 
спорта в Австралии, г.Мельбурн. Кокорина 
выиграла 3 золотых и 2 бронзовых медали. 

Конечно, победы достаются нелегко. 
Ежедневная тренировка рекордсменки— 
заплыв на два с половиной км в бьютром 
темпе без отдыха. 

Уважаемая Ольга Кировна! Поздрав
ляем Вас с Днем 8 Марта и желаем но
вых побед. Политехники гордятся Вами! 

Л. ВЕРЕШКИНА, 
ст.науч.сотрудник кафедры 

«Электрическая изоляция», к.т.н. 

ВНИМАНИЕ: 
требуются 

специалисты! 
в «Торговый Д о м Пассат» 

требуются специалисты или 
студенты заочной или вечер
ней формы обучения со зна
нием дисциплины «металло
ведение», «прокатное произ
водство» на должность ме
неджера по продажам сорто
вого и листового проката. За
роботная плата: оклад •*•% от 
прибыли, 

Резюме присылать: 
факс 431-11-69; 

е.таИ г@а1!теШ.П1 
Справки ло телефону: 

431-11-68 

ПРАЗДНИК РЕСНЫ 

р китле 
Праздник весны — самый крупный 

традиционный праздник в Китае. Он 
имеет большое значение для китайцев. 

Этот праздник могут называть по-раз
ному, но чаще всего он зовется именно 
праздником весны, потому что люди ра
дуются приходу весны, ласковому вет
ру, ярким цветам красивой обновленной 
жизни. 

Праздник весны легко определить по 
лунному календарю. Это конец старого и 
начало нового года, когда люди оставля
ют все неприятности позади и вступают в 
новую светлую жизнь в новом году. 

Празднуют несколько дней. Для этого 
закупают в магазинах много продуктов, 
подарков, красивой одежды и, конечно, 
кучу хлопушек. 

Накануне этого великого праздника все 
семьи приводят в порядок свои дома и 
улицы города: подметают, украшают яр
кими лентами. А когда счастливый мо
мент наступает, на улицах появляются 
празднично одетые толпы людей, отправ
ляющиеся в гости и поздравляющие друг 
друга. Все желают друг другу счастья и 
здоровья, и праздничная атмосфера доб
ра и любви наполняет каждый уголок их 
любимого города. 

Важно, как люди проводят последние 
часы уходящего года. Семья приглашает 
своих родственников на последний ужин 
старого года отведать вкусных блюд. Ве
чер продолжается примерно 4-5 часов, по 
телевизору в это время показывают са
мых лучших артистов. А когда часы про
бивают полночь, люди готовят пельме
ни. Иногда в пельмени мама клала ме
лочь, и кому попадался такой пельмень, 
тот должен был стать самым счастли
вым в новом году. 

Дети взрывают хлопушки. Считается, 
чтохлопушки отпугивают злых духов. 14е-
лую ночь люди не спят, играют, веселят
ся и разговаривают. 

А еще у китайцев есть такая традиция 
— клеить на двери красные бумажки, на 
которых написаны самые заветные жела
ния. И тогда они должны исполниться. 

Я уже 3 года не была дома и не празд
новала с родителями этот торжествен
ный праздник. Но в эти каникулы я обяза
тельно поеду домой, в Китай, и проведу 
счастливый момент в кругу близких и 
родных людей. 

ЦзяньХуэйЛинь, 
студентка ГФ 

Санкт-Петербургский Государственный 
Политехнический Университет 

Клуб авторской песни «Четверг» 
В клубе СПбГПУ (Лесной пр., 65) 

22 марта 
День рождения 

клуба авторской песни 

ЧЕТВЕРГ 
«Нам — 1 0 лет!» 

в праздничном концерте участвуют: 
Вячеслав Ковалев, Николай Якимов, 

Наталья Сарпова, Ольга Макеева, Ася 
Анистратенко, Александр Гинзбург, 

Дмитрий Коломенский, Алексей 
Дудин, Мария Булат, Юрий Ельский и 

многие другие... 

Начало в 16.00 
Вход свободный 

Санкт-Петербургский Государственный 
Политехнический Университет 

Клуб авторской песни «Четверг» 
В клубе СПбГПУ (Лесной пр., 65) 

23 марта 
III фестиваль 

исполнительской 
авторской песни 

ЭХО-2003 
Начало в 15.00 

Вход свободный 
прослушивания пройдут 17, 18 и 
19 марта в 18.00 в Клубе СПбГПУ 

Информационные спонсоры: 
(•Утро Петербурга», «Стиль» 

Подробности — на сайте 
№жж.узеуес1.пагос{.гц 

Справки по телефону: 245-27-20 



ПОЛИТЕХНИК № 5 

Италия вызывает ассоциации с летом, 
морем, теплом, а тут — крупнейшие 

студенческие игры — Всемирная Униаер-
спада по зимним видам спорта. Но, бросив 
внимательный взгляд на географическую 
карту, вспоминаешь, что Альпы •— это ин
тернациональные горы, а потому и в Ита
лии может быть мороз и снег. 

Универсиада — младшая сестра Олим
пиады и, как правило, структура соревно
ваний, особенности организации отдыха и 
всего остального на тех и этих крупней
ших мировых соревнованиях очень похо
жи. Однако на этой Универсиаде не было 
привычной Олимпийской деревни, а все 
соревнования и проживание спортивных 
делегаций были разнесены в пять разных 
городов, достаточно далеко находящихся 
друг от друга (до 150 км), а соревнования 
по хоккею с шайбой вообще проходили на 
территории Австрии (к слову сказать, з 
этот раз наши хоккеисты впервые за всю 
историю стали чемпионами, а это уже была 

XXI Универсиада). Но, несмотря на такую 
разбросанность, дух соперничества, дух 
студенчества все две недели не покидал 
места соревнований, отели, дискотеки. 
Показательно в этом плане торжествен
ное открытие Универсиады, когда немно
го скучноватая официальная церемония 
была, мягко говоря, скорректирована все
ми спортивными командами (всего на со
ревнованиях приняли участие команды 52 
стран Мира со всех континентов) и пре
вращена в гигантскую дискотеку, 

Итальянцы очень веселый эмоциональ
ный народ, но иногда это мешало четкому 
проведению Универсиады. Так организа
торы совсем забыли про культурную про
грамму, отсутствовали всякие экскурсии, 
и это, конечно, не понравилось многим 
спортивным делегациям. Иногда забывали 
предупредить о времени награждения по
бедителей, ну и другие «мелочи». 

трудно Италию представить без мака
рон и, естественно, мы с удовольствием 

знакомились с национальной кухней, но 
если макароны и на обед, и на ужин, и так 
— каждый день, то понимаешь — в гостях 
хорошо, а дома лучше, 

С момента окончания соревнование^ про
шло более двух недель и постепенно все 
эти минусы как-то ушли в тень, а сами 
соревнования, спортивное соперничество, 
наоборот, вспоминается более выпукло и 
ярко. 

Как можно забыть триумфальное вы
ступление российских фигуристов, ког
да только досадный срыв наших талантли
вых девушек не позволил команде завое
вать все золото, причем половина всех 
медалей по фигурному катанию у сту
дентов Санкт-Петербурга. 

В сильнейшей конкурентной борьбе сту
дент академии им. П.Ф. Лесгафта Дмит
рий Вайткус выиграл серебряную ме
даль по слалому-сноуборду. 

Великолепно выступили наши де
вушки по несколько экзотичному виду 
спорта — керлингу, причем в предвари
тельных соревнованиях они проиграли ко
манде Канады, но уже в финале не оста
вили им никакого шанса. 

Очень сильный состав был на соревно
ваниях по шорт-треку и, к сожалению, мы 
в этом виде спорта остались без медалей, 
а доминировали в нем спортсмены Южной 
Кореи и Китая. Неплохо вьютупили наши 
лыжники-гонщики, биатлонисты, горно
лыжники. 

В общекомандном зачете, а его скру
пулезно вели организаторы, команда Рос
сии завоевала абсолютное первое мес
то, взяв медалей больше, чем второй и 
третий призеры вместе взятые. 

Крупнейший спортивный студенческий 
праздник позади, и мы уже смотрим в бли
жайшее будущее — будут ли политехники 
защищать честь России на самых главных 
соревнованиях мира? Вопрос этот доста
точно риторический. Понятно, учиться в 
нашем университете и заниматься на про
фессиональном уровне спортом (я не хо
тел бы говорить "Невозможно") очень и 
очень трудно. И самому студенту без на
шей помощи (имеется в виду помощь не 
только кафедры физического воспитания) 
здесь не обойтись. 

На этой Универсиаде было три пред
ставителя нашего университета. Во-пер
вых, Баранова Оксана — студентка ин
женерно-строительного факультета. 
Оксана должна была вьютупать в сорев
нованиях по шорт-треку, но акклиматиза
ция (соревнования проходили в городе Ри-
анковалло на вьюоте 1300 метров над уров
нем моря) и невовремя схваченная просту
да не позволили испытать свои силы с 
сильнейшими конькобежцами Мира. 

Во-вторых, автор этой статьи был од
ним из руководителей сборной коман
ды России. 

В-третьих, это совсем неожиданная 
встреча на итальянской земле. При учас
тии в различных международных мероп
риятиях одним из сложных аспектов яв
ляется языковой барьер. И какой же была 
наша радость, когда среди итальянских 
волонтеров мы встретили нашего поли
техника, научного сотрудника кафедры 
экспериментальной физики Евгения 
МЕЛЬЧАКОВА, работающего сейчас по 
договору в лаборатории микроэлектрони
ки университета Марселя, Для Евгения 

встретить на Универсиаде политехников 
также была приятной неожиданностью. 
Оказалось, что он записался в волонтеры 
и приехал за свой счет из Франции специ
ально, чтобы пообщаться с земляками и 
если повезет, встретить друзей или зна
комых. Сам Евгений в прошлом неоднок
ратно защищал честь Политеха на сорев
нованиях различного уровня как спорт
смен-двоеборец. Мне, как одному из ру
ководителей делегации, было приятно 
вдвойне, так как помощь Евгения со сво
им знанием спорта и трех иностранных 
языков была очень кстати. 

Универсиада финишировала, но в эти 
дни стартует наша университетская 
спартакиада. И хочется сказать хорошо 
вам известные слова — все на старт! К 
новым спортивным успехам, а самое глав
ное — к крепкому здоровью, 

В. ВОЛКОВ, 
проф., зав. каф. физвоспитания 

Поздравляем 
75 •летием 

Владимира Николаевича 
ШАРАХИНА 

профессора кафедры систем 
автоматического управления 

факультета технической кибернетики 

Более полувека жизнь Владимира Ни
колаевича связана с Политехничес

ким институтом, который стал для него 
родным домом. Здесь он учился и потом 
работал все последующие годы, здесь он 
готовил инженерные и научные кадры не 
только для нашей страны, но и для многих 
зарубежных стран. Здесь он активно уча
ствовал в научной работе и всегда был в 
центре общественной жизни. Им написано 
много научных и методических работ, сде
лан ряд изобретений. Многие ученики Вла
димира Николаевича стали не только от
личными специалистами, но еще студен
тами полюбили свою профессию. 

Владимир Николаевич обладает широ
кой эрудицией, глубокими знаниями в сво
ей специальности. Он очень коммуника
бельный, открытый человек, что привле
кает к нему людей и сделало его одним из 
любимых преподавателей, Студенты лю
бят Владимира Николаевича не только за 
знания, но и за уважительное к ним отно
шение, бесконечное терпение и доброту, 
за желание оказать помощь в случае необ
ходимости. 

Дорогой Владимир Николаевич! 
Мы благодарны Вам за большой вклад в 

развитие кафедры и факультета, за от
зывчивость, доброту и справедливость, 
которыми щедро наградила Вас природа, и 
которые мы постоянно чувствуем е обще
нии с Вами. 

Поздравляя Вас со славным Юбилеем, 
желаем крепкого здоровья, бодрости и 
сохранения несгибаемого оптимизма, ко
торым Вы обладали все предшествующие 
годы. 

ДРУЗЬЯ, КОЛЛЕГИ, УЧЕНИКИ 

ЧЕМПИОНАТЫ ГОРОДА 
Чемпионат города по классическим 

шахматам (64) последние два года 
проходит в городском клубе им. 
М.И. Чигорина (Б.Конюшенная, 25). 
До этого он регулярно проводился на 
Лесном, 65, корп.За. Борьба велась в 
двух лигах: высшей и первой — бо
лее 200 участников в 20 командах. 
Они были сформированы по резуль
татам прошлого года. Неделя испы
таний завершилась победой СПбГУ, 
несмотря на поражение в седьмом 
туре от Политеха — 2,5:3,5. Победу в 
этом матче нам принес лидер коман
ды В.Чуркин (4084/1), выиграв у меж
дународного мастера Е. Шапошнико
ва. Поощрения и лестных слов заслу--
живают и остальные члены сборной 
команды: А. Озолин (3055/1), И. Ко
ролев (4055/1), С. Поздняков (4024), 
К. Астановский, Д. Разумов, М. Федо
ров, К. Сонькин, А. Алексеева и 
А. Эпштейн (30711). СПбГПУ-1 от
стал на 0,5 очка и стал серебряным 
призером. Бронза у ЛТА. 

Команда СПбГПУ-2 выиграла все 
матчи в первой лиге и заняла пер
вое место с отрывом в три очка от 
«Техноложки». Вклад в общую побе
ду СПбГПУ-2 внесли: Н. Ермолаев 
(2037/3), А. Каретин, Станислав Учи
тель (41422/2), Д. Поляков (6103), М 
Тиньгаев, А. Павлов, Я. Сурин 
Н. Линькова. Третьим стал СПбГУАП 

На высоте был судейский аппарат 
возглавляемый международным ар 
битром Л.В.Петровой. Огорчили уча 
стников и представителей команд 
организаторы чемпионата. Они умуд
рились не вручить медали высшей и 
дипломы первой лиг. Сегодня неко
торые деятели от шахмат пытаются 
перекроить (изменить) «Положение" 
и « Р е г л а м е н т чемпионата города 
Санкт-Петербурга по шахматам» по 
своим конъюнктурным соображени
ям. А ведь эти документы проверены 
десятилетиями и поколениями шах-

Турниры, которые мы выбираем 
( О к о н ч а н и е , н а ч а л о в № 4, 2 0 0 3 г.) 

матистов вузов. Такие вопросы голо
сованием представителей команд ву
зов (разных по количеству обучаю
щихся студентов, классификационно
му составу и т.д.) не могут привести к 
оптимальному решению. Приняв 
шесть сильных спортсменов-студен
тов, дальше тренер может спать спо
койно. И не надо развивать, пропа
гандировать шахматы в своем вузе. 
Тем более «уникален» пункт вводи
мого положения: один вуз — одна ко
манда, приводящий к уравниловке и 
парадоксу ориентирования на слабые 
в шахматном плане институты. 

Еще один чемпионат города и 
Ленобласти по быстрым стокле
точным шахматам проходил на 
Лесном. Результаты таковы: коман
да «Политех-1» заняла первое место, 
ЛТА — второе место, «Политех-2» — 
третье. Судили турнир м/а Л. Петрова 
и гл.секретарь И. Дудко. Состав по
бедителей: С. Масленников (капи
тан), Н. Ермолаев, Д. Разумов, 
М. Федоров и А. Чесноков. 

Команда «Политех-2» участвовала 
в соревновании впервые и, надо ска
зать, удачно. Вот имена бронзовых 
призеров: А. Каретин, С. Смирнов, 
А. Павлов, А. Сичкар, Л. Эмдин. 

В ЧЕСТЬ СТОЛЕТИЯ 
В семестре, как сказали бы рань

ше, состоялись два 
товарищеских мат
ча. Первый прохо
дил 27 октября в 
читальном зале 
главного здания в 
честь столетия на
чала учебных заня
тий в СПбГПУ по 
быстрым шахма
там на 50 досках 
в два круга между 

традиционными соперниками 
СПбГПУ и СПбГУ. Это исторический 
матч, и поэтому надо назвать имена 
участников выигравших свои микро
матчи: И. Королев, В. Никифоров, 
Б. Сотниченко, А. Озолин, Ю. Марь
инский, А. Строганов, Р. Преловский, 
В. Погорелое, В. Михайлов, С. Неча
ев, И, Бойкий, И. Щербаков, Е. По
пов, А. Сергеев, А, Каретин, М, Тинь
гаев, А. Павлов, Т. Палладии, С. 
Редько, В. Молчанов, Ф. Молчанов, 
М. Молчанов, А. Сичкар, М. Федоров, 
Д. Стародубов, В, Бондырев, Татья
на Кайзер. Две убедительные побе
ды одержал^наш лидер, международ
ный гроссмейстер СВ. Иванов (вы
пускник ФЭУП-ФЭМ 1983 г.) над 
международным мастером, д.э.н. 
И,Я. Блехциным. Мирно закончили все 
свои партии выпускники разных лет 
заслуженный тренер России, мастер 
спорта В.В.Шишмарев и международ
ный мастер В.И.Иванов. 

С интересом наблюдали участники 
праздника шахмат за игрой ветера
нов д.физ-м.н. Д.М. Васильева, к.т.н. 
Б.И. Сотниченко — СПбГПУ и пред
ставителей СПбГУ: мастера ФИДЕ 
А.Э, Рутмана и Валерии Тихоновны 
Кацуба, которые играли в матче По
литех — Университет в далеком 1947 
году. Тот матч выиграл Университет 
со счетом 50,5:49,5 (у Политеха была 
неявка на женской доске). 

Настоящий матч завершился в 

пользу Политеха со счетом 
66,5:33,5. Представлял команду СпбГУ 
мастер спорта С.С. Гершт, СПбГПУ — 
академик академии шахматного — ша
шечного искусства (АШШИ) Э.Ф. Шут
ров, Было учреждено несколько при
зов. Один из них, книгу Е.М. Юровско
го «Павел Кондратьев» за лучшую 
партию Ю.Н, Марьинскому вручил 
гроссмейстер СССР Н.Н. Негра—пре
зидент АШШИ. Команде-победитель
нице изящный кубок вручил зав. ка
федрой физвоспитания, профессор 
В.Ю. Волков. Хорошо поработал орг
комитет в составе: М.П. Федоров, 
В.Ю. Волков, А.А. Васильев, Н.М. Зве
рев, П.А. Малахаев, А.А. Михонин, С.Н. 
Масленников. Профессионально про
вел матч судейский аппарат, возглав
ляемый Ю,Б. Шерихом. 

27 декабря состоялся новогодний 
матч: сборная клуба им. М.М. Ботвин
ника — Дом мира и милосердия 
(школьники, тренер А.Д.Малышев). 
Клуб выиграл со счетом 7,5:3,5. У по
бежденных отличились: Инга Петро
ва, С. Мартюшев, Е, Михайлов, 
Д. Смирнов сделал ничью с М.Бикме-
евым. Всем гостям была вручена га
зета «Политехник» — абитуриент 2002 
года. 

С. МАСЛЕННИКОВ, 
Э. ШУТРОВ, 

кафедра физвоспитания 
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